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能源

本报记者 江丞华

中海油 1元出售生物柴油资产 恐无人问津

事实上，这次并非海油碧路第一

次在北京产权交易所挂牌出售。早在

去年 6 月份，该公司出售的公告就已

在北京产权交易所出现。

公示内容显示： 海油碧路 2014

年营业利润和净利润分别亏损约

1.98 亿元和 1.96 亿元。 截至 2014 年

12 月 31 日，标的公司总资产账面价

值约 6.45 亿元， 评估价值约 6.81 亿

元；净资产为负，账面价值-9605.74

万元，评估价值-5985.4 万元。

对于受让方，中海油要求，在合

同签署后五日内替标的公司偿还所

欠建设银行南通分行全部贷款余额

3.41 亿元，从而解除中海油总公司的

担保责任；在合同签署后五日内替标

的公司偿还所欠中海油新能源项下

全部贷款余额 2000 万元。

“海油碧路出售的原因多数就是

因为亏损，从产权转让书公示中可以

看出该企业盈利状况不佳。 ”来自安

迅思的分析师陈丽接受媒体记者采

访时说。

值得注意的是，该项目挂牌价格

为 19500.0001 万元， 其中股权的挂

牌价格为 0.0001 万元，债权为 19500

万元。

1 元的甩卖，只是中国生物柴油

企业整体举步维艰的一个缩影。

据卓创咨询不完全统计， 截至

2014 年底国内生物柴油装置总产能

在 525.5 万吨，同比增长 64 万吨，但

长期闲置产能达 239.3 万吨约占总

产能的 45%左右。

“目前生物柴油行业普遍经营艰

难， 部分生物柴油厂家都处于停产或

半停产状态。 海油碧路此时出售恐怕

很难找到合适的买家。 ”陈丽如是说。

股权价仅售 1 元

日前， 北京产权交易所挂出中海

油新能源公司出售海油碧路（南通）生

物能源蛋白饲料有限公司（以下简称

“海油碧路”）74%股权及 39186 万元

债权的公告， 挂牌价格为 19500.0001

万元。

转让一旦成功，中海油将完全退

出自 2012 年正式投产以来就一直处

于亏损状态的海油碧路。这一消息给

生物柴油企业再次泼了一盆冷水。据

安迅思提供的数据显示，目前国内获

得正规路条的生物柴油企业仅有不

足 10 家。

据安迅思提供的数据显示，2013

年，国内生物柴油表观消费量同比去

年增长 0.3%， 产量同比去年增长

1.2%；2014 年，生物柴油表观消费量

同比去年增长 1.8%， 产量同比去年

增长 2.4%。

“近年，国内主营炼厂产能过剩，

石化柴油进一步供大于求，这些都削

生物柴油需求被削减

减了生物柴油的需求。 在这种

情况下， 如果政府方面不采取

更为坚定的强制推广手段，或

给予更有吸引力的财税优惠政

策， 国内生物柴油或将很难通

过自身的经营手段去摆脱目前

的发展困局。 ”陈丽如是说。

虽然，能源局在 2014 年 11

月 28 日出台了生物柴油产业

发展政策，明确规定，石油销售

体系必须将合格的生物柴油纳

入销售体系，拒不纳入者，将追

究责任， 并给予生物柴油企业

相关的税收补贴。 但时至今日，

缺乏可靠的销售途径成为各地

市生物柴油厂面临的最大困

难。

记者采访了山东省境内数

个加油站，对方皆表示“不收购

也不销售生物柴油”。

其中一位民营加油站负责

人告诉记者说，“没有谁敢用，出

了问题倾家荡产。 一旦出了问

题，你有多大实力去赔！再说，要

那（生物柴油）干什么，炼油厂的

油（石化柴油）都卖不动。 ”

“生物柴油产业在国内市场发展

一直不甚理想，而曾唯一封闭使用生

物柴油的海南省，2010 年正式在海

南省加油站投入运行后，一直面临推

广难度大、 终端用户抵制心理强、利

润分配不均衡等一系列问题。目前海

南省生物柴油行业也已然没落，市面

加油站重新供应石化柴油为主。制约

生物柴油发展的因素一直无法获得

突破解决。 ”陈丽告诉记者说。

据介绍，制约生物柴油发展的第

一因素就是我国生物柴油生产企业

将原料锁定为餐厨垃圾之一的地沟

油采购困难。

“目前企业的原料采集困难，无

法实现规模采购效应。公司生产的原

料主要是地沟油、潲水油等，但由于

原料采购渠道单一，同时这部分原料

供应商大部分被黑社会企业或政府

影子企业垄断， 采购商缺乏主动性，

导致采购成本高，盈利不佳。为此，有

一些生物柴油产家会通过进口棕榈

油来作为原料。”一家拥有 30 万吨产

能的生物柴油企业相关负责人告诉

记者说。

来自安迅思的数据显示，目前国

内获得正规路条的生物柴油企业不

足 10 家， 主要经营企业包括有海南

正和生物能源公司、福建龙岩卓越新

能源开发有限公司、无锡华宏生物燃

料有限公司、福建源华能源科技有限

公司、湖南天源生物清洁能源有限公

司、 湖南海纳百川生物工程有限公

司。

生物柴油概念刚刚兴起之时，确

实吸引了众多的资本。 但时至今日，

资本开始离去。

2013 年 1 月， 中国最早进入生

物柴油产业的企业之一的古杉环保

能源集团陷入停工、 变卖工厂的困

境。

2014 年 7 月， 江苏恒顺达生物

能源有限公司在债券市场发布风险

公告， 称可能无法正常兑付本息，这

个以生物柴油起家的新能源公司最

终落得借债难偿。

获路条生物柴油企业仅剩 10 家

（上接第九版）

“从那以后，公司就把电子面单

的提成压得非常低以防止此类现象

的发生。 但是收派员工素质普遍不

高，而且工作辛苦工作时间长，明知

道电子面单提成比纸质面单低，谁

还会去推广电子面单。 一个电子面

单只提几毛钱， 而且无论货物重量

是多少都一样， 给客户打个电话都

是 2毛钱， 现在我们都不愿送电子

面单的件。 ”上述任姓人士说。

“快递公司的客户主要分为两

类， 一类是月结客户， 也就是大客

户， 另一类是散户。 对于大客户来

说，他们希望用电子面单，方便快捷

便于计提。因为每个月那么多票，纸

质面单会有多算的情况发生。 但是

账越乱越有漏洞， 公司前台和收派

员勾结做手脚也是比比皆是。 所以

客户那边老板希望电子化， 但是员

工有利益上的驱动就会延迟电子信

息化。 ”


